

Val-Jalbert, un village moderne

Val-Jalbert

À l'aube des années 1900, le Québec entre dans la modernité. En Amérique et en Europe, les journaux ont un besoin croissant de papier. Disposant d'immenses réserves forestières et de cours d'eau capables de produire de l'énergie, le Saguenay-Lac-Saint-Jean est relié aux marchés internationaux et nationaux par la rivière Saguenay et le chemin de fer. Bientôt, des usines de pâtes et papiers apparaissent à Chicoutimi, Jonquière et Péribonka.

En 1901, Damase Jalbert, un petit industriel et commerçant de Lac-Bouchette, construit une usine de pâte mécanique au bord de la rivière Ouiatchouan. Pour les familles des ouvriers, la Compagnie érige un véritable village modèle. Avec ses rues macadamisées bordées de trottoirs, son réseau d'aqueduc et d'égouts, ses maisons éclairées à l'électricité, son hôtel, son église, son école, ses commerces et ses services, Val-Jalbert incarne la modernité. Lorsque le contexte économique entraîne la fermeture de l'usine en 1927, le village compte 80 maisons. En 1930, il ne reste que 200 des 900 habitants qui y vivaient en 1921.



Val-Jalbert, a modern village

At the start of the 1900s, Quebec entered into the modern era. In America and in Europe, newspapers had a growing need for paper. With vast forest reserves, waterways capable of producing energy, and links to national and international markets via the Saguenay River and the railway, the Saguenay-Lac-Saint-Jean region saw the appearance of pulp and paper mills in Chicoutimi, Jonquière and Péribonka.

In 1901, Damase Jalbert, a small manufacturer and merchant from Lac-Bouchette, built a mechanical pulp mill on the bank of the Ouiatchouan River. For the families of the workers, the company created what was virtually a model village. With its macadamized, sidewalk-lined roads, its water and sewer systems, its homes lighted with electricity, its ho-

tel, its church, its school, its businesses and its services, Val-Jalbert was the incarnation of modernity. When the economic situation led to the closure of the mill in 1927, Val-Jalbert numbered 80 homes and nearly 900 inhabitants. In 1930, only about 200 remained.



- 1- Famille devant l'usine et la chute de Val-Jalbert. (Village historique de Val-Jalbert)
- 2- Rassemblement devant la chute et les installations industrielles de Val-Jalbert. (Village historique de Val-Jalbert)
- 3- Panorama du village de Val-Jalbert en 1925. (BAnQC)
- 4- Groupe de travailleurs de la pulperie de Val-Jalbert. (Village historique de Val-Jalbert)